

## TRADICIÓN Y FUTURO DEL ANÁLISIS FILOSÓFICO

CECILIA HIDALGO <sup>a, b</sup>\*

<https://orcid.org/0000-0001-6875-4181>

cecil.hidalgo@gmail.com

<sup>a</sup> Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, Argentina.

<sup>b</sup> Sociedad Argentina de Análisis Filosófico, Buenos Aires, Argentina.

En celebración de sus 50 años de vida, las socias y socios de SADAF participaron de dos instancias de encuentro. Una, que ya es tradición institucional, tuvo como objetivo favorecer el diálogo y la discusión de trabajos de investigación en curso entre profesionales de diferentes campos de la filosofía. La otra, que presentamos en este volumen, es en alguna medida novedosa para SADAF y pretendió promover tanto una revisión crítica como un diálogo intergeneracional, si se quiere, a través de la relectura de artículos publicados en *Análisis Filosófico* desde su primer número. La fecha de programación de ambas instancias de encuentro era muy significativa por el “peso cultural del sistema decimal” (como solía decir con humor Gregorio Klimovsky): se cumplía medio siglo desde la fundación de SADAF en 1972. La ocasión ameritaba revisar la “tradición” institucional y al propio tiempo enfocar en conjunto su presente y futuro.

En efecto, SADAF fue fundada en 1972 y su funcionamiento fue “informal” hasta el año 1986 cuando Juan Rodríguez Larreta, Eduardo Antonio Rabossi, Félix Gustavo Schuster, Carlos Eduardo Alchourrón, Carlos Santiago Nino, Eugenio Bulygin, Martín Diego Farrell, Genaro Rubén Carrió, Gregorio Klimovsky, Tomás Moro Simpson y Héctor Alberto Moretti, constituyeron en forma definitiva a SADAF como asociación civil. Se formalizaba entonces la creación de un ámbito académico donde se pudiera someter a análisis crítico los trabajos inéditos de sus miembros, conformar grupos de lectura de textos, constituir seminarios de investigación, invitar a filósofos extranjeros a fin de fomentar el intercambio de ideas sobre cuestiones filosóficas y organizar jornadas, simposios y reuniones con otras instituciones que contribuyeran a promover el quehacer filosófico. Entre 1972 y 1986 SADAF había organizado ya más de 60 reuniones académicas para sus miembros y para público especializado, en las que se leyeron trabajos monográficos y sus correspondientes comentarios críticos. Dichos trabajos fueron presenta-

\* Presidenta de SADAF 2021-2023.

dos por miembros de SADAF, por visitantes extranjeros y por invitados especiales y la mayor parte de ellos fue publicada en revistas especializadas nacionales y extranjeras.

Las formas organizativas de estas reuniones fueron cambiando: desde 1978 se las denominó “Jornadas filosóficas de Buenos Aires”, en 1981, ya con la revista *Análisis Filosófico* fundada, eran comunes los denominados “coloquios mensuales”. Entre 2002-2007 se formalizó la organización anual de coloquios, dedicados a la discusión de tres temáticas. Se organizaba un coloquio por año sobre una de ellas: problemas filosóficos en el ámbito de la filosofía teórica, de la filosofía práctica y de la filosofía e historia de la ciencia y la técnica. En todos participaron miembros de la sociedad e invitados especiales. En 2007, en el 35° aniversario de su creación, SADAF desarrolló su Coloquio en la Biblioteca Nacional y desde 2009 los coloquios comenzaron a organizarse cada dos años.

Como da testimonio este número especial de *Análisis Filosófico*, el año 2023 también fue un año especial, pues no es poco mérito de una institución cumplir medio siglo de existencia con continuidad y crecimiento. Para celebrar sus 50 años, la Comisión Directiva de SADAF decidió que el Coloquio “tradicional” apuntara al presente y al futuro de la institución y generó además una instancia de revisión del pasado a través de la relectura de las contribuciones obrantes en el catálogo de su publicación periódica *Análisis Filosófico*. En ambos casos se pretendía promover el intercambio, los cruces, una renovada escucha y lectura, abierta tanto a los intereses intelectuales más permanentes como a los cambios experimentados por los diferentes equipos sadafianos en su definición y práctica del análisis filosófico.

Sabemos que la investigación filosófica no es ajena a las fuertes tendencias a la hiperespecialización y fragmentación que en la actualidad caracterizan a la producción científica y académica. Aun cuando existe cierto consenso sobre algunas ideas básicas y visiones generales acerca de la investigación filosófica, las más de las veces ello no alcanza a disimular serias diferencias y hasta el surgimiento de “culturas académicas” enraizadas en el tratamiento de ciertos temas, culturas que se van reproduciendo a través de la formación de estudiantes, la ejecución de las investigaciones y la propia diseminación del conocimiento en esos campos especializados. En menor escala tal vez, también SADAF alberga hoy equipos especializados que ya no interactúan entre sí con la intensidad y el mutuo enriquecimiento con que lo hacían en el pasado. El reconocimiento de esta problemática plasmó en la decisión de la Comisión Directiva de proponer dos espacios de interacción, incluyendo actividades, de manera tal que, quienes trabajan en distintas áreas del

análisis filosófico debieran compartir un espacio en el que profundizar su conocimiento mutuo, dialogar con el presente y el pasado, enriquecerse exponiendo experiencias e identificando coincidencias, especificidades o divergencias.

Entiendo con orgullo y satisfacción que la propuesta y su armado fueron exitosos pues en ambas instancias quedaron planteadas cuestiones que trascendieron los límites que tanto la hiperespecialización como el “presentismo” tienden a trazar, instando a pensar juntos en qué puede contribuir la práctica del análisis filosófico a una mayor comprensión del conocimiento y la sociedad, y qué papel puede cumplir una institución como SADAF en el debate público sobre las problemáticas más calientes y acuciantes de nuestro tiempo.